## Le MAUVAIS RICHE et LAZARE



100

Traduit par le Département français de l'AMBASSADOR COLLEGE, Pasadena, Californie, sous la surveillance de Dibar Apartian

## Le MAUVAIS RICHE et LAZARE

par
Herbert W. Armstrong

CETTE BROCHURE N'EST PAS A VENDRE. Elle est publiée par l'AMBASSADOR COLLEGE à titre de service éducatif, et distribuée gratuitement.

# Des milliers de gens nous demandent quelle est la signification de la parabole du mauvais riche et de Lazare. Voici la réponse biblique.

Si vous étiez le père ou la mère, récompensé par ce prétendu salut au ciel, pourriez-vous jouir de votre félicité éternelle si vous deviez assister aux souffrances interminables de vos enfants, et entendre leurs gémissements lugubres poussés des profondeurs de l'enfer?

Voudriez-vous passer ainsi toute une éternité "au ciel"? Quels sont donc les parents qui pourraient jouir des plaisirs d'un tel paradis, s'il leur fallait assister, nuit et jour, à la souffrance inouïe de leurs enfants? Pourriez-vous vraiment être en paix, dans votre paradis céleste, alors que vos enfants agoniseraient en enfer, une agonie éternelle, puisque ce feu infernal, à ce qu'on dit, ne consume jamais ses victimes?

En toute ironie, tel est le "paradis" que vous promettent nombre de religions. Leurs suppositions erronées sont avant tout fondées sur la parabole du "mauvais riche et Lazare" que Jésus-Christ raconta. On en déduit que ceux qui sont "sauvés" vont aussitôt au ciel, après leur mort, tandis que les damnés sont jetés dans le feu infernal pour y souffrir à perpétuité!

#### Ce que dit la Bible

Ceux qui ne croient pas que l'enfer et le paradis existent, déclarent que l'histoire du "mauvais riche et Lazare" n'est après tout qu'une parabole. Mais les défenseurs de "l'immortalité de l'âme" affirment que cette histoire n'a pas été donnée en tant que parabole, et qu'elle représente bien la réalité.

Pour commencer, considérons le point de vue de ces

derniers; examinons les faits en les prenant au sens littéral, tel qu'ils le font eux-mêmes. Il est certain que Jésus-Christ savait ce qu'Il disait, mais ce qu'Il a dit est bien différent de ce que pensent la plupart des gens.

Jésus commença par ces paroles: "Il y avait un homme riche, qui était vêtu de pourpre et de fin lin, et qui chaque jour menait joyeuse et brillante vie" (Luc. 16:19). Cet homme riche vivait donc dans le luxe et la somptuosité.

"Un pauvre, nommé Lazare, était couché à sa porte, couvert d'ulcères, et désireux de se rassasier des miettes qui tombaient de la table du riche; et même les chiens venaient encore lécher ses ulcères" (versets 20-21).

A l'époque de Jésus-Christ, il y avait en Judée de nombreux "pauvres" comme Lazare.

"Le pauvre mourut, et il fut porté par les anges dans le sein d'Abraham. Le riche mourut aussi, et il fut enseveli" (verset 22). Autrement dit, le riche et le pauvre moururent.

Voilà la première partie de l'histoire. Y est-il dit que le pauvre Lazare alla directement au ciel? Non, certainement pas! Jésus déclare seulement que "le pauvre mourut, et il fut porté par les anges dans le sein d'Abraham".

#### Le pauvre alla-t-il au paradis?

Qu'est-ce que le "sein d'Abraham"? Si l'on connaissait la signification biblique du mot "sein", on saurait où le pauvre Lazare fut porté.

Le Larousse le définit comme "partie du corps humain depuis le bas du cou jusqu'au creux de l'estomac". Et le fameux lexicologue J. T. Thayer, dans sa traduction du texte original grec, analyse ce passage en expliquant qu'être dans le sein de quelqu'un veut dire, par analogie: "être dans une relation intime et très proche".

Il est fort possible que Lazare ne fût pas juif. Certains se demanderont alors si un non-juif pouvait avoir, après sa conversion et son repentir, une telle "relation" avec Abraham?

Aux Galates qui n'étaient pas juifs, Paul donna l'assurance suivante: "Et si vous êtes à Christ, vous êtes donc la postérité [les fils] d'Abraham, héritiers selon la promesse" (Gal. 3:29). De par Jésus-Christ, ils devinrent les fils

d'Abraham; de par la foi, nous devenons tous "fils d'Abraham" (Gal. 3:7). Cette parenté est la relation intime à laquelle allusion est faite. Voilà donc ce que signifie "être porté dans le sein d'Abraham".

Abraham est un héritier de Dieu (Gal. 3:29). Ceux qui deviennent les fils d'Abraham, par Jésus-Christ, seront des héritiers, selon la promesse faite à Abraham.

#### La promesse n'était pas le ciel

Quelle était la promesse dont le pauvre devint héritier? Quelle était la promesse que l'Eternel fit à Abraham? Etait-ce le ciel?

Nous ne devons pas interpréter la Bible, car elle n'est pas écrite pour plaire à l'interprétation capricieuse de chaque individu; la Bible s'interprète elle-même.

Au douzième chapitre de la Genèse, nous trouvons la promesse que l'Eternel fit à Abraham: "Abram prit Saraï... Ils partirent pour aller dans le pays de Canaan, et ils arrivèrent au pays de Canaan... L'Eternel apparut à Abram, et dit: Je donnerai ce pays à ta postérité" (Gen. 12:5-7).

Ce pays de Canaan est un emplacement géographique bien connu; il se trouve au Proche-Orient, et non pas au ciel! Par Jésus-Christ, le pauvre entra dans la postérité d'Abraham; il devint un des fils intimes. Ainsi donc, le pauvre partagera la promesse faite à Abraham: "Je donnerai ce pays à ta postérité."

Ailleurs, l'Eternel dit: "Car tout le pays que tu vois, je le donnerai à toi et à ta postérité pour toujours" (Gen. 13:15).

Plus loin encore, nous lisons: "En ce jour-là, l'Eternel fit alliance avec Abram, et dit: Je donne ce pays à ta postérité, depuis le fleuve d'Egypte jusqu'au grand fleuve, au fleuve d'Euphrate" (Gen. 15:18). A nouveau, l'Eternel fait une alliance avec Abraham. Il lui spécifie même l'étendue du pays. L'expression "ta postérité" se réfère au Christ, bien entendu; toutefois, puisque Lazare était aussi "à Christ", il appartient à la postérité d'Abraham, héritier selon la promesse.

Mais cette PROMESSE n'est pas le ciel. Elle se rapporte

au pays de Canaan. Qui plus est, elle a été faite pour toujours. Elle englobe l'héritage éternel (Héb. 9:15). Par conséquent, elle se rapporte à la VIE ETERNELLE sur la terre!

#### Un héritier seulement

A présent, nous devons comprendre un point très important: le pauvre fut porté, par les anges, dans le sein d'Abraham; il devint, selon la Bible, un des fils d'Abraham, un héritier du PAYS PROMIS sur la terre, un héritier de la vie éternelle.

Mais quand le pauvre héritera-t-il sa part? Quand entrera-t-il en possession de la terre promise et de la vie éternelle? En racontant l'histoire du "mauvais riche et Lazare", Jésus-Christ ne précisa pas ce point. Il narra tout simplement les événements sans en indiquer l'époque. C'est pourquoi, au lieu de vainement chercher la réponse dans l'imagination humaine ou dans de faux enseignements populaires, nous devons nous tourner vers d'autres passages bibliques pour connaître la vérité.

Un fils héritier peut-il entrer en possession de son héritage si son père ne possède pas encore d'héritage à léguer? Lazare, porté dans le sein d'Abraham et devenu son fils, ne peut pas hériter le pays promis et la vie éternelle avant qu'Abraham ne les ait d'abord reçus.

Quand Abraham les reçut-il? La Bible répond: Abraham n'a pas encore reçu son héritage. A ce jour, il n'a pas encore hérité ce que Dieu lui avait promis.

#### Le moment de l'héritage

Etienne, le premier martyr chrétien, fut lapidé pour avoir prononcé ouvertement la réponse divine:

"Hommes frères et pères, écoutez! Le Dieu de gloire apparut à notre père Abraham . . . et il lui dit: Quitte ton pays et ta famille, et va dans le pays que je te montrerai. Il sortit alors du pays des Chaldéens . . . et . . . Dieu le fit passer dans ce pays que vous habitez maintenant; il ne lui donna aucune propriété en ce pays . . . mais il promit de lui en donner la possession, et à sa postérité après lui" (Actes 7:2-5).

Cette étonnante révélation se répète dans l'Epître aux Hébreux: "C'est par la foi qu'il vint s'établir dans la terre promise comme dans une terre étrangère, habitant sous des tentes, ainsi qu'Isaac et Jacob, les cohéritiers de la même promesse... C'est dans la foi qu'ils sont tous morts, sans avoir obtenu les choses promises; mais ils les ont vues et saluées de loin, reconnaissant qu'ils étaient étrangers et voyageurs sur la terre" (Héb. 11:9-13).

Abraham mourut sans avoir obtenu les choses promises.

Lors du ministère de Jésus-Christ, Abraham était toujours mort; il ne vivait ni au ciel, ni sur la terre, ni dans la terre. "Abraham est mort", précise la Bible (Jean 8:52). Cette déclaration, faite plusieurs siècles après la mort d'Abraham, est encore valide. A ce jour, il est toujours mort!

QUAND Abraham héritera-t-il donc des promesses qui lui ont été faites?

Il en héritera au moment de la RESURRECTION des justes. "Car le Seigneur lui-même . . . descendra du ciel, et les morts en Christ ressusciteront premièrement" (I Thes. 4:16). La chair et le sang (les mortels), les morts en Christ, qu'ils soient alors vivants ou morts, recevront la vie éternelle (l'immortalité), les promesses que l'Eternel fit à Abraham; ils les recevront lors du Second Avènement de Jésus-Christ.

"Ce que je dis, frères, c'est que la chair et le sang [les mortels] ne peuvent hériter le royaume de Dieu, et que la corruption n'hérite pas l'incorruptibilité. Voici, je vous dis un mystère; nous ne mourrons pas tous, mais tous nous serons changés, en un instant, en un clin d'oeil, à la dernière trompette. La trompette sonnera, et les morts [y compris Abraham et Lazare] ressusciteront incorruptibles, et nous, nous serons changés. Car il faut que ce corps corruptible revête l'incorruptibilité, et que ce corps mortel revête l'immortalité" (I Cor. 15:50-53).

Dans les versets suivants, notez que le moment où Abraham et ses fils, ses cohéritiers, prendront enfin possession des promesses, sera au commencement du Royaume de Dieu sur la terre.

"Lorsque le Fils de l'homme viendra dans sa gloire, avec tous les anges [il est question ici du Second Avène-

ment du Christ, accompagné de tous les anges], il s'assiéra sur le trône de la gloire... Alors [c'est alors seulement, et pas auparavant] le roi dira à ceux qui seront à sa droite: Venez, vous qui êtes bénis de mon Père; prenez possession du royaume qui vous a été préparé dès la fondation du monde" (Matth. 25:31-34).

Jésus-Christ dit qu'Abraham, à la résurrection, prendra possession des promesses, y compris la vie éternelle. "Pour ce qui est de la résurrection des morts, n'avez-vous pas lu ce que Dieu vous a dit: Je suis le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac, et le Dieu de Jacob? Dieu n'est pas Dieu des morts, mais des vivants" (Matth. 22:31-32).

Jésus ne dit point qu'Abraham vivait encore lorsque ces paroles furent prononcées. Néanmoins, les promesses de l'Eternel sont tellement certaines qu'on peut les considérer d'ores et déjà accomplies. Abraham est *mort*, certes! Et il l'est toujours! Mais il sera ressuscité et entrera en possession de ce qui lui a été promis.

S'adressant à un groupe de gens, notre Seigneur déclara qu'ils verraient Abraham dans le Royaume de Dieu (Luc 13:28). En effet, quoique *mort* maintenant, Abraham RESSUSCITERA lors de la résurrection des justes.

#### Lazare porté par les anges

Rappelez-vous ce que Jésus a dit concernant Lazare: "le pauvre mourut". En conséquence, tout comme Abraham, Lazare est *toujours mort!* 

Mais, dira-t-on, c'est après sa mort que le pauvre, selon Jésus, "fut porté par les anges dans le sein d'Abraham". Sans aucun doute! Toutefois, vous venez de voir qu'Abraham ne se trouve pas au ciel. L'expression "être dans le sein d'Abraham", répétons-le, dénote le degré de parenté entre Abraham et ses fils, qui hériteront la terre promise, ainsi que la vie éternelle, au moment où Abraham lui-même prendra possession de son héritage.

Notez que Lazare est porté par les anges! Mais à quel moment les anges descendront-ils sur la terre? "Lorsque le Fils de l'homme viendra" (Matth. 25:31). Ce sera, en effet, au Second Avènement de Jésus-Christ, au moment de la RESURRECTION.

La Bible nous révèle que Jésus-Christ "enverra ses anges avec la trompette retentissante, et ils rassembleront ses élus des quatre vents" — c'est-à-dire de partout, des tombeaux et des sépultures, pour la résurrection (Matth. 24:31). En conséquence, le jour où Lazare sera porté, par les anges, dans le sein d'Abraham — lorsque Lazare, Abraham et tous les autres saints prendront possession de l'héritage — sera le jour de la RESURRECTION. Ils seront portés par les anges à la rencontre du Seigneur, lors de Son Second Avènement, et Lazare sera avec Abraham: le fils et son père seront réunis. Etant ressuscités en Christ, tous deux prendront possession de leur héritage: la VIE ETERNELLE sur la TERRE PROMISE.

Nous lisons dans le livre d'Esaïe (40:11) que l'Eternel, comme un berger, prendra soin de Son peuple en le portant "dans son sein". Ailleurs, selon l'apôtre Jean, Jésus-Christ, le Fils unique, "est dans le sein du Père" (Jean 1:18). Moïse porta les enfants d'Israël "dans son sein". Etre dans le sein de quelqu'un, c'est avoir sa protection et son amour; c'est partager sa grâce et son héritage. C'est précisément ce qui va arriver lors de la résurrection.

#### Le sort du mauvais riche

Examinons maintenant le sort du mauvais riche.

D'après le récit, "le riche mourut aussi, et il fut enseveli" (Luc 16:22). Jésus ne dit pas que le riche fut aussitôt jeté dans l'enfer. Il ne dit pas non plus que seul son corps fut enseveli, alors que l'homme fut précipité dans les flammes de l'enfer. Jésus annonce tout simplement que le riche mourut, et qu'il fut enseveli.

Le verset suivant mentionne que dans le "séjour des morts, il [le riche] leva les yeux" (Luc 16:23). Il se trouvait donc dans un endroit appelé "séjour des morts" d'où "il leva les yeux". Ses yeux, clos à sa mort, sont ouverts à nouveau!

Quel est ce "séjour des morts"? Est-ce l'enfer?

Si c'était l'enfer, alors, notre Seigneur Jésus-Christ y alla aussi après Sa mort puisque, d'après la Bible, Il entra dans le même "séjour des morts". Dans son premier sermon, donné lors de l'établissement de l'Eglise du Nouveau Testament, l'apôtre Pierre déclara: "C'est la résurrection du Christ qu'il [David] a prévue et annoncée, en disant qu'il [Jésus] ne serait pas abandonné dans le séjour des morts et que sa chair ne verrait pas la corruption" (Actes 2:31).

Jésus, à Son tour, mourut et fut enseveli. Lui aussi leva les yeux dans le "séjour des morts" — lors de sa résurrection. Quelle en est donc l'explication?

Le Nouveau Testament a été écrit en grec; les diverses versions françaises n'en sont que des traductions. De temps en temps, il importe d'examiner la version originale afin de comprendre la signification exacte d'une expression. Or, quel est le mot grec traduit par "séjour des morts"?

Il s'agit, en l'occurrence, de *trois* mots grecs bien différents les uns des autres, qui ont été mal compris et mal traduits. Ce sont: "tartaros", "gehenna" et "hades".

"Tartaros" se réfère à l'époque des ténèbres et de perversion, à l'état troublé des anges iniques, des démons, tombés du ciel.

"Gehenna" (la géhenne) est un lieu situé au fond d'une excavation, au sud de Jérusalem, où les ordures, les immondices, les animaux morts et les pires criminels y étaient autrefois jetés pour être brûlés. Au fond de cette excavation, le feu brûlait constamment pour détruire et consumer ces saletés. Jésus Se servit du mot "gehenna" en parlant de la destruction finale dans "l'étang de feu".

D'après la version originale, le riche, dont il est question ici, n'était ni enterré dans le "tartaros", ni jeté dans la géhenne. Sa destination, selon Luc, était "hades". C'est ce troisième mot, qui est le plus souvent employé dans la langue grecque.

"Hades" signifie un sépulcre, une tombe, l'endroit où on ensevelit.

C'est donc dans ce "séjour des morts", le sépulcre, où Jésus-Christ fut enseveli. C'est le lieu où "il ne serait pas abandonné", le sépulcre d'où Il ressuscita. C'est dans ce "séjour des morts", "hades", que le riche fut enseveli.

#### A quel moment le riche leva-t-il les yeux?

Tout comme dans l'exemple du pauvre, Jésus-Christ n'indique point le moment exact où le riche leva les yeux "dans le séjour des morts". Mais d'autres passages bibliques indiquent le jour où les injustes lèveront les yeux dans leurs sépulcres.

En se référant à la résurrection des justes et des injustes, Daniel dit: "Plusieurs de ceux qui dorment [qui sont morts] dans la poussière de la terre [dans leurs sépulcres dans la fosse — dans le "hades"] se réveilleront [ouvriront les yeux], les uns pour la vie éternelle, et les autres pour l'opprobre, pour la honte éternelle" (Dan. 12:2).

Jésus a dit: "Car l'heure vient où tous ceux qui sont dans les sépulcres [le mot original est "hades"] entendront sa voix, et en sortiront. Ceux qui auront fait le bien ressusciteront pour la vie, mais ceux qui auront fait le mal [y compris le mauvais riche] ressusciteront pour le jugement" (Jean 5:28-29).

Ici, Jésus parle de deux résurrections différentes. Ces versets nous indiquent que les "morts en Christ" ressusciteront lors de son Second Avènement. Dans I Cor. 15:22-24, nous lisons que tous les hommes seront ressuscités, mais dans un ordre de résurrections différent. Celle de Jésus eut lieu il y a quelque 1900 ans. "Lors de son [second] avènement", ce sera le tour de "ceux qui appartiennent à Christ." Ensuite "viendra la fin", autrement dit la toute dernière résurrection sera celle des injustes.

Le livre de l'Apocalypse en indique d'ailleurs, le moment: la résurrection de ceux qui sont en Christ aura lieu lors de Son Avènement (Apoc. 20:4): "les autres morts ne revinrent point à la vie jusqu'à ce que les mille ans fussent accomplis" (Apoc. 20:5). Autrement dit, la résurrection du riche et des autres injustes n'aura lieu qu'après le Millénium (Apoc. 20:11-12).

Quoique Jésus-Christ, dans ce récit, ne spécifie pas le moment exact où le riche lèvera les yeux de son sépulcre, d'autres passages bibliques, comme nous venons de le voir, nous donnent les renseignements nécessaires.

C'est après le Millénium que le riche lèvera les yeux.

#### Les morts sont-ils conscients?

Lazare, Abraham et tous les saints qui sont les "fils" de ce dernier, ressusciteront lors du Second Avènement du Christ. Ils seront vivants pendant le Millénium. Quant aux autres morts, leur résurrection n'aura lieu qu'à la fin de ces mille années. Puis ce sera le tour des méchants, incorrigibles, y compris le riche, qui seront réveillés en dernier lieu.

Pensez-vous que le riche, lors de sa résurrection, sera conscient du temps écoulé?

Voyez ce qu'en dit la Bible: "Les vivants, en effet, savent qu'ils mourront; mais les morts ne savent rien... leur mémoire est oubliée" (Eccl. 9:5). Ils n'ont conscience de rien. Ailleurs il est écrit: "Car il n'y a ni oeuvre, ni pensée, ni science, ni sagesse, dans le séjour des morts, où tu vas" (Eccl. 9:10). Esaïe dit qu'Abraham ne nous connaît pas, c'est-à-dire qu'il est mort avant notre naissance (Esaïe 63:16).

A son tour, David écrit: "Leur souffle s'en va, ils rentrent dans la terre, et ce même jour leurs desseins périssent" (Ps. 146:4).

Après le Millénium, lors d'une résurrection, le riche reprendra conscience des choses; il lèvera les yeux, inconscient du temps écoulé depuis sa mort. Pour lui, ce sera comme s'il n'y avait eu aucune interruption dans la succession des événements.

#### La flamme

Le riche, lors de sa résurrection, aperçoit une flamme qui le tourmente. Quelle est cette flamme?

A maintes reprises, Jésus-Christ fit allusion à ceux qui "périront" ou qui seront "détruits" dans la géhenne. Qu'est-ce que cela? La réponse se trouve dans l'Apocalypse: c'est l'étang de feu" (Apoc. 20:14-15).

Dans les Ecritures, il est souvent fait allusion au sort des méchants qui seront détruits par le feu. Cet "étang de feu" est la "seconde mort" d'où il n'existe aucune résurrection. La punition finale, c'est la mort dans l'étang de feu, une mort qui durera ETERNELLEMENT. C'est un châtiment éternel, et non un supplice éternel.

En ouvrant les yeux, le riche voit "Abraham, et Lazare dans son sein". Il voit également l'ETANG DE FEU qui le détruira à jamais. Naturellement, il en est terrifié.

Qu'arrive-t-il quand quelqu'un éprouve une telle frayeur? Sa gorge se dessèche. Sa langue se colle au palais. Il est dans l'angoisse. Dans son agonie mentale, le riche s'écrie éperdument: "Père Abraham aie pitié de moi, et envoie Lazare, pour qu'il trempe le bout de son doigt dans l'eau et me rafraîchisse la langue."

Certains disent que le riche se trouvait alors dans l'enfer de feu; si c'était le cas, n'aurait-il pas été plus logique qu'au lieu de demander seulement quelques gouttes d'eau, il en eût demandé au moins un seau afin de lutter contre les flammes?

Cependant, tout ce qu'il demande, c'est que Lazare "trempe le bout de son doigt dans l'eau..." Pourquoi ces quelques gouttes? Pour éteindre les flammes de l'enfer? Non, sûrement pas! Il voulait seulement se rafraichir la Langue. Ce sont du reste ses propres paroles (Luc 16:24).

Il était en proie aux tourments. Il souffrait cruellement (versets 24 et 25). Ce mot "tourment" est traduit du mot grec *odunomai*, c'est-à-dire violente douleur, physique ou morale.

Rien d'étonnant que le riche, en ouvrant les yeux lors de la résurrection, fût en proie aux tourments. Tout à coup, il se voit mortel, comme il l'était avant sa mort, alors que Lazare est maintenant devenu immortel. Il voit aussi l'étang de feu. Il commence enfin à comprendre! Il y sera jeté, brûlé et détruit. C'est sa terrible condamnation! Il est "en proie aux tourments" tels qu'il n'en avait jamais connu. Sa langue se dessèche. Son corps frissonne. Tout ce qu'il peut demander, c'est que Lazare trempe le bout de son doigt dans l'eau pour lui rafraîchir la langue. Il se trouve, en effet, là où il y aura des "pleurs et des grincements de dents".

#### "L'étang de feu" de la fin

Relisez le récit entier. Que dit Jésus? Déclare-t-Il que le riche devra souffrir à jamais dans l'étang de feu, comme le prétendent certains chrétiens? Parle-t-Il d'une souffrance perpétuelle dans un étang qui, censément, brûlerait sa proie sans jamais la consumer?

Non, Jésus ne dit point de telles choses.

N'oubliez pas que Jésus relatait ce récit à l'intention de ceux qui ne voulaient pas se repentir. Que leur dit-Il? "Retirez-vous de moi, vous tous, ouvriers d'iniquité. C'est là qu'il y aura des pleurs et des grincements de dents, quand vous verrez Abraham, Isaac et Jacob, et tous les prophètes, dans le royaume de Dieu, et que vous serez jetés dehors" (Luc 13:27-28).

Ces gens-là partageront, en effet, le sort du riche; ils seront jetés hors du Royaume, pour être consumés dans l'étang de feu. Comme il est écrit: "Il ne leur laissera ni racine ni rameau."

Les méchants qui ne voudront pas se repentir seront jetés dans l'étang de feu. S'ils ne connaissent pas encore cette vérité, ils la connaîtront en rouvrant les yeux, lors de la résurrection. Leur fin est dans l'étang de feu.

Sachant bien ce qui l'attendait, le riche appela au secours à cause de ses tourments physiques et mentaux. Il se rendait compte qu'il était *coupable*. Qu'arrive-t-il lorsque quelqu'un reconnaît sa culpabilité et attend l'exécution d'un jugement équitable? Il est saisi de frayeur. Sa langue se dessèche, comme si elle était en feu.

#### Le grand abîme

Mais Abraham et Lazare ne se trouvaient pas à côté du riche; ce dernier ne reçut donc pas l'eau qu'il demandait. Il dut souffrir mentalement pour ses péchés. Quant aux choses physiques et tangibles qu'il aimait tant, il les avait déjà reçues pendant sa vie.

Il existe un grand abîme entre le pécheur condamné et le "saint" glorifié dans le Royaume de Dieu.

Quel est cet ABIME?

L'abîme qui empêche le méchant de passer du côté du juste, et qui protège le juste de l'étang de feu — c'est l'immortalité. Les êtres immortels ne mourront jamais, car la mort n'a point de pouvoir sur eux (Apoc. 20:6). Toute-fois, ceux qui ne sont pas nés de l'Esprit de Dieu, les êtres

humains qui sont toujours chair et sang, sont sujets à la corruption et à la mort. Ils peuvent périr par le feu.

L'étang de feu dont il est question ici est réel; le mauvais riche, un être humain fait de chair et de sang, y périra. Seul le juste a droit à l'immortalité (Rom. 2:7), tandis que le méchant récoltera un terrible "jugement et l'ardeur d'un feu qui dévorera les rebelles" (Héb. 10:27).

Qu'arrive-t-il lorsqu'un être humain est jeté dans un feu ardent? Il souffre jusqu'à ce que les flammes le consument. C'est précisément ce qui va arriver au riche de ce récit ou de cette parabole. Il était fait de chair et de sang; il était mortel, et non immortel. S'il avait été immortel ou esprit, les flammes n'auraient pas pu le consumer. Le feu ne brûle que ce qui est physique.

Le riche était un être physique.

#### / Inaccompli

Un corps humain ne brûle pas à perpétuité. Les flammes le consument et le réduisent en cendres. Que se passa-t-il après la brève conversation que le riche eut avec Abraham?

Matthieu écrit que les méchants seront liés en gerbes pour être brûlés (Matth. 13:30). Et qu'arrive-t-il aux gerbes jetées dans le feu? Elles sont consumées, bien entendu.

Auparavant, Jean-Baptiste avait dit aux pharisiens que s'ils ne se repentaient pas, ils seraient brûlés comme de la paille (Matth. 3:12). Le feu dans lequel ils périront sera un feu inextinguible, dont la chaleur et la puissance évaporeront aussitôt l'eau qui sera employée pour l'éteindre.

C'est dans un tel feu, inextinguible, que Dieu punira le méchant. Cependant, cela ne veut pas dire que ce feu-là ne s'éteindra pas automatiquement lorsqu'il n'aura plus rien à consumer. Un feu inextinguible est un feu qu'on ne peut éteindre, mais qui s'éteint de lui-même lorsqu'il n'a plus rien à consumer.

Malachie parle du même feu qui brûlera le riche: "Car voici, le jour vient, ardent comme une fournaise. Tous les hautains et tous les méchants seront comme du chaume; le jour qui vient les embrasera, dit l'Eternel des armées, il ne leur laissera ni racine ni rameau . . . Et vous foulerez les

méchants, car ils seront comme de la cendre sous la plante de vos pieds, au jour que je prépare, dit l'Eternel des armées" (Mal. 4:1-3).

Voilà donc la fin des méchants: "Ils s'évanouissent en fumée" (Ps. 37:20). Ils périront à jamais.

En conséquence, le riche "s'évanouira en fumée" après avoir été brûlé dans les flammes. Il mourra de la seconde mort (Apoc. 20:14). Le salaire du péché, ce n'est pas la souffrance éternelle, mais la mort (Rom. 6:23).

#### Les frères du riche

Le riche fut conscient de la gravité de la situation. Il se voyait condamné. Abraham lui avait clairement indiqué qu'il était impossible de passer de l'autre côté de "l'abîme" séparant le juste de l'injuste. Pendant toute sa vie, le riche avait eu l'occasion de vivre comme il convenait, mais il avait préféré les plaisirs mondains à la vie spirituelle. Maintenant, c'était trop tard. Il était condamné à la mort éternelle.

C'est à ce moment-là qu'il pense à ses cinq frères. Si, au moins, ces derniers connaissaient la vérité, ils pourraient peut-être échapper au même sort. Il demande donc à Abraham d'envoyer Lazare dans la maison de son père pour que Lazare leur explique ces choses, "afin qu'ils ne viennent pas aussi dans ce lieu de tourments". Abraham répond qu'ils avaient "Moïse et les prophètes". Mais le riche sait bien que les siens n'écoutent point les Ecritures: "Non, père Abraham", dit-il, "mais si quelqu'un des morts va vers eux, il se repentiront" (Luc 16:28-30).

Lors de cette conversation, le riche savait, sans aucun doute, que Lazare était ressuscité des morts. Sa dernière phrase en constitue une preuve suffisante; du reste, Jésus-Christ narra l'expérience du mauvais riche et de Lazare afin de dévoiler la vérité sur la résurrection; Il n'enseigna point qu'on va "au ciel" ou "en enfer" aussitôt après la mort.

Voilà donc la vraie signification de ce récit. Il dévoile la loi relative à la RESURRECTION des morts. Il ne soutient point une doctrine quelconque enseignant un départ immédiat pour le "ciel" ou pour "l'enfer", aussitôt après la mort. Il parle de la résurrection des morts, et non pas des vivants. Il parle des êtres mortels, de ceux qui sont chair et sang — et non pas de prétendues âmes immortelles devant éternellement souffrir dans l'étang de feu. Jésus-Christ montre, d'une manière irréfutable, ce qu'est la résurrection des morts lesquels, n'ayant aucune mémoire, ne sont pas conscients du temps qui passe.

#### Avertissements pour tous

Jésus-Christ prêcha l'Evangile du Royaume de Dieu, l'Evangile du Nouveau Testament. Il parla du salut et de la résurrection à la vie éternelle qui est un don divin. Il parla aussi du Royaume de Dieu qui sera établi ici-bas.

L'apôtre Paul nous indique clairement que l'Eglise du Nouveau Testament est édifiée sur le fondement des apôtres et des prophètes, dont le Christ est la pierre angulaire (Eph. 2:20). L'Eglise que Jésus promit de bâtir est édifiée, selon la Bible, sur le fondement des apôtres et des prophètes.

Comme vous venez de le voir, si vous refusez d'écouter Moïse et les prophètes (Moïse était un prophète), vous n'aurez pas d'espoir de salut. Les Saintes Ecritures (l'Ancien et le Nouveau Testaments) "peuvent vous rendre sage à salut" (II Tim. 3:15). Pour connaître la vérité, il vous faudra donc accepter La BIBLE dans sa totalité — et non pas seulement le Nouveau Testament.

Ceux qui prêchent que les Commandements divins ont été abolis, prêchent un message de CONDAMNATION contre eux-mêmes. Ceux qui persistent à enseigner des doctrines païennes sur l'immortalité de l'âme, vont à l'encontre des enseignements de Jésus-Christ.

Puissiez-vous entendre cette vérité! Puissiez-vous obéir à la PAROLE divine!

#### LECTURE SUPPLEMENTAIRE

Nous vous encourageons à lire les brochures suivantes: Qu'arrive-t-il après la mort? L'enfer existe-t-il réellement? et Avez-vous une âme immortelle?

### Veuillez faire parvenir toute correspondance à l'une des adresses ci-dessous:

EN FRANCE Le Monde à Venir B. P. 36 91 260 Juvisy AU CANADA Le Monde à Venir B. P. 121 Montréal 3, P. Q.

EN BELGIQUE Le Monde à Venir B. P. 31 6000 Charleroi AUX ANTILLES
Le Monde à Venir
B. P. 710
97 207 Fort-de-France
Martinique. CEDEX

EN SUISSE Le Monde à Venir Case Postale 10 91, rue de la Servette 1211 Genève 7

EN AFRIQUE, ASIE ET AUSTRALIE Le Monde à Venir Case Postale 10 91, rue de la Servette 1211 Genève 7

AUX ETATS-UNIS ET AILLEURS Le Monde à Venir P. O. Box 111 Pasadena, Calif. 91123